
草根人 
 

肯定照顧者及家庭主婦的社會貢獻 
盡快落實全民退休保障 

 
 

各位，作為一名家庭主婦及照顧者確實是困難重重。不單只要肩負家中所有的家頭細務，確保

家人得到足夠的關懷和照顧，更要將畢生的青春，時間及精力都投放出來，為的只是家人的健

康生活及安穏發展。但很不幸地，到頭來，社會又真的重視我們的付出嗎?  直至今時今日，社

會上對照顧者的角色完全漠視。甚至於，社會上有人會覺得現代社會已提供了安老院、療養院

及托兒所等等其實已經足夠，那些堅持繼續做家庭主婦或照顧者的人根本只是不思進取的懶

人。我們想指出，家庭照顧者是無償的付出，亦是無可取替，因為家人給予的那種關懷和照療

是金錢亦買不到，不能代替。 
 
擔當起家庭的照顧者，我們會盡一齊努力去照顧家人，其實不論身心都全程投入，毫無保留。

但同時間，我們亦寄望政能在經濟上及社區上都給予足夠的支援。其實，正如所有其他勞動者

一樣, 當我們付出了大半生，到老年時，都希望能夠過一個安穩的退休生活。所以，我們認為

政府應該正視我們對社會的種種付出，盡快推行全民退休保障。因為所有人都會老，作為家庭

主婦，如果有全民退休保障，我就可以安心照顧家庭，減少精神上及經濟上的壓力。 
 
我們認為社會上的基層市民，包括許多長者、家庭主婦及殘疾人士，都被社會忽視，這個情況

實在很不公義，必需根治。我們認為全民退休保障能為每名年長市民提供一種基本的安穩生

活，亦是對每名市民為社會付出的一種肯定。政府經常指出指出養老 好的辦法就是「養兒防

老」、「居家安老」，不知各位又是否認同該做法呢?  該些做法對基層市民來說又是否可行呢?  
作為主婦，我都希望老年時能過有尊嚴的安穩生活，不是要大富大貴，但每個人都會老，都會

出毛病，屆時都必然需要社會的照顧。 
 
近日，財爺話為咗預備人口老化的出現，我們需要未雨綢繆，用幾千億成立未來基金。「未雨

綢繆」是對的，不過我們認為，現在政府坐擁 7 千多億財政儲備的情況下，竟然無視現在長者

的生活困境!  人應該活在當下! 如果今日的問題都未處理好，又如何談得上明天呢? 
 
反觀現時民間建議的全民退休保障方案，都是以三方供款的方式運作，不但能即時做到老有所

養，更能做到社會共責，以民、官、商的方式共同承擔人口老化及退休保障的財政問題。 
 
因此, 草根人建議政府政府必需落實免審免查的全民退休保障，不要讓市民等了又等。政府要

做的是盡快就全民退休保障的可行方案進行公眾諮詢，集思廣益。政府做事要實實際際，全民

退休保障不能再拖。如果繼續拖延下去，對政府及社會大眾都絕無幫助，反而會做成官迫民反!  
與其這樣，不如大家有商有量，盡早就推行全民退保的方案達成共識，莫再拖延! 
 

李彩群 
2014 年 4 月 25 日 

立法會 CB(2)1390/13-14(03)號文件


